平成30年 鳥羽市教育委員会会議録

第1回 臨時会

場 所 鳥羽市教育委員会事務局 教育長室

期 日 平成30年12月20日(木)

開会 午後1時30分

閉会 午後3時30分

委 員 山下隆広 委 員 亀 川 聖 子 出席委員 委 員 江 崎 ユミ 委 員 岡村忠夫 教 育 長 小 竹 篤

総務課長 世古雅人 学校教育課長 岩本和 也 出席職員(説明員及び書記) 生涯学習課長 榎 高 広 (書 記) 総務課長補佐 寺本 晃 洋

件 名	日程第1 会議録(平成30年第11回定例会)の承認について
意見及び指摘事項 及び 事務局説明	【 意見·指摘】 なし
議事結果	承認

				日程第2			
	件	件	名		諸報告に	ついて	
					【報 告 】		
					(教育長)		
					 1. 諸活動[場	所]	
					12月 1日	(土)	第4回地球塾[海の博物館]
					3 目	(月)	市議会全員協議会(教育委員候補者説明)
							[市議会委員会室]
					4 日	(火)	第8回校長会[商工会議所]
							小学校人権フォーラム[商工会議所]
					5 目	(水)	中学校人権フォーラム[商工会議所]
					6 日	(木)	学校訪問[加茂中学校]
					9 日	(日)	ライオンズカップバレーボール大会[市民体育館]
							海女学講座V「浮世絵に描かれた海女」[海の博物館]
報	2	告	事	項	12日	(水)	学校訪問[鏡浦小学校]
					13日	(木)	学校訪問[鳥羽東中学校]
							レスリング優秀選手市長訪問[市長室]
							(U23 世界レスリング選手権大会女子 53 kg級優勝
							角谷萌々果
							東京都知事杯第9回全国中学選抜レスリング選手権
							大会男子 44 kg級第 3 位 中村真翔)
					14日	(金)	鳥羽高校訪問[鳥羽高校]
					16日	(土)	海女学講座VI「映像・写真から見る昭和の海女」
							[海の博物館]
					18日	(火)	かもめ幼稚園クリスマス会[かもめ幼稚園]
					20日	(木)	臨時教育委員会[教育長室]
							フェンシングジュニアオリンピック出場選手壮行会
							[市長室]

2. 諸報告

(教育長)

- ・12月6日(木)に加茂中学校、12日(水)に鏡浦小学校を訪問し、教員の配置等について協議しました。また、鏡浦小学校の来年度入学児童について、区域外就学の申し込みがあったため、来年度の入学生が0人となる可能性が高くなりました。その翌年の入学予定者は6人で、さらにその翌年の入学予定者は0人となる見込みとなっており、非常に厳しい学校運営を迫られています。今後、鏡浦小学校区の保護者を中心に話し合いを持ち、今後の学校運営に関する課題を共有し、協議していきたいと思います。
- ・12月13日(木)、U23世界レスリング選手権大会女子53kg級で優勝した角谷萌々果さんと、東京都知事杯第9回全国中学選抜レスリング選手権大会男子44kg級で第3位となった中村真翔さんが市長室を訪れ、受賞の報告を行いました。今後の一層の活躍が期待されます。

報告事項

・12月18日(火)には、かもめ幼稚園のクリスマス会に参加させていただきました。かもめ幼稚園では今年度から2週間に1回、ALT(外国語指導助手)に来てもらっており、年長の児童には英語で「きらきらぼし」を披露していただきました。また、韓国にルーツのある児童もいて、ハングルでも「きらきらぼし」を歌っていただきました。こういった活動がこれからも広がっていけばいいなと感じました。

3. 児童生徒・各学校の様子

(教育長)

(1) 美し国三重市町対抗駅伝 2018 練習開始

・11月から週1回、日曜日の8時30分から11時30分頃まで鳥羽高校のグラウンドで練習を開始しています。選手を集めることについては難しい面があり、ジュニア女子(高校生~19歳)のクラスで出場者が決まっていないため、他市町との市町交流制度を活用し、この区間を補うという可能性もあります。選手の育成という面において、高校生、小中学生も長距離を一所懸命走るようになってきていますので、その延長線上で走ってくれる選手が出てきてくれることが望まれます。

(2) 2学期の総括

・明日12月21日、各校で終業式が執り行われます。今年は特に大きな事件・事故等はありませんでしたが、12月中旬、放課後に小学児童が乗る自転車が車両と接触し転んだという事故が1件、通勤中の教職員による車両の接触事故が2件、併せて3件の事故報告がありました。いずれの事故も軽微でけが人もありませんでしたが、各小中学校に対して冬休みの注意喚起を行いました。

4. 市議会について

(教育長)

・ 市議会で教育関係の一般質問が 5 点ほどありました。

(1)幼稚園・小中学校特別教室への空調整備(戸上議員)

・空調設備の整備状況について、戸上議員から一般質問が通告されていましたが、今回の市議会一般質問が始まる直前に、幼稚園・小中学校特別教室への空調整備に対する国の臨時交付金の交付が内定し、約5,400万円規模の事業で、その3分の1の1,800万円程度の交付金を受けられることになりました。来年の夏までを目標に、幼稚園・小中学校で各2室程度の特別教室へ空調整備を進めていきます。

報告事項

(2)街角図書館の設置(戸上議員)

・市立図書館だけに限定せず、各船着き場等の街中の色々なところに 図書を設置する施設を作ってくださいということでした。このことに ついては市長も興味を持っており、教育委員会として、あまり大規模 なことはできないと思いますが前向きに検討していきたいと思いま す。

(3)学校給食のアレルギー対策について(坂倉広子議員)

・学校給食での食物アレルギー対策やエピペンの扱いについて質問が ありました。各学校において、適切に対応していることを答弁しまし た。

(4)三重県立鳥羽高等学校の活性化に関する鳥羽市からの支援の充実を 求める請願(鳥羽高等学校同窓会 大松正嗣会長)

・鳥羽高等学校同窓会長より市長あての請願がありました。市として 鳥羽高校の活性化に努力してくださいという内容です。来年度の鳥羽 高校への入学希望者の動向ですが、各学校とも中学3年生の懇談会は 終わっており、鳥羽市内の中学校から鳥羽高校へ進学する生徒は10 人を割り込む可能性があるという状況となっています。

生徒や保護者の心に響くような支援策が打ち出せるのかどうか、地 に足をつけた話し合いをしていく必要があると考えています。校長会 長には、どのように鳥羽高校と連携していくのか、また、生徒側は鳥 羽高校にどのようなことを望んでいるのかといったことを形になる ように協議してもらいたいということを申し入れました。現在の中学 2年生以下に対してどのようにアプローチしていくかについて、来年 を待たずにしっかりと話をしていきたいと考えています。

(5) 物品購入の仕様書について(奥村議員)

・教育委員会に対する一般質問ではありませんが、物品購入の入札時に作成する仕様書について、仕様が限定されすぎているケースがあり、入札に参加できる業者が限定されているという指摘がありました。特にパソコン関係で必要以上に高スペックの製品に限定するような仕様で入札することのないよう精査してもらいたいとのことでしたので、教育委員会としても適切に対応していきたいと思います。

5. その他

報告事項

(1)寝屋子の島留学の進捗について

(学校教育課長)

・12月1日(土)に第3弾のオープンキャンパスを開催し、その後、今年度の寝屋子の島留学実施委員会で協議した結果、来年度の留学生として、家族留学1名の継続(2年目)と新たに里親留学2名が内定しました。

里親留学については、11月3日のオープンキャンパスに関東方面から参加していただいた来年度小学6年生の女子児童と12月1日のオープンキャンパスに関西方面から参加していただいた来年度小学6年生の男子児童の受け入れを地元の2つの家族が了承していただいたことで内定が実現しました。里親留学希望の2組の家族には、年明けにもう一度答志島に来ていただいて、答志小学校での受け入れ態勢についての説明や里親との面談を経て、正式に契約する運びとなります。

なお、答志小学校の来年度の5・6年生が13名で複式学級に相当する学級となっていましたが、里親留学の小学6年生2人を加えて15名となるため、三重県独自の制度で複式学級が解消されることとなり、大きな成果がつながることとなります。

また、家族留学の残り1組、孫留学1組については、具体的な申し込みがありませんので、引き続き2月末まで募集を行っていきます。

4

(2)平成30年度海女学講座終了(三重大学サテライト事業) (教育長)

・三重大学と鳥羽市教育委員会の共催で三重大学・伊勢志摩サテライト 2018年度海女研究センター「海女学講座」の今年度実施分、全6回がすべ て終了しました。いずれの回も中身が濃く、非常に充実した内容だったと 思います。三重大学の先生にも専門的な見地で講演していただき、大変良 い機会となりました。第6回目の講座では、元市職員で図書館や視聴覚ラ イブラリーの運営に携わっていただいた山本実氏の講演がありました。山 本氏は現在、三重大学の非常勤職員として海の博物館のライブラリーを整 理していただいているとのことです。そこには写真や映像データが 10 万点 あり、海の博物館を市立化してから1万点を整理したそうですが、残りの 9 万点の資料の整理が課題となっています。海女に関するものに特化して 整理するのであれば、あと1、2年で整理できるとのことですが、すべて を整理しようとすると何年先になるか分からないとのことでした。写真や 映像等のデータはどんどん劣化していくため、データを保存し、さらに学 術的に整理するにはインデックスをつける作業も必要となることから、そ れらの対応が今後の課題となっています。昨今、伝統的な祭事が閉じられ ていくことが増えていますが、それらの祭事を映像として記録し、後世に 残していくことは必要なことだと思いますので、今後の対応を検討してい きたいと考えています。

報 告 事 項

(3) 来年度の市民文化祭の実施について

・市民文化祭については、来年度から市民文化会館での開催ができなくなりましたが、文化協会をはじめ、参加団体は市内の施設での開催の希望が強いという風に聞いていますが、実際には、市内で開催する場合の施設としては市民体育館施設しかないと考えています。

鳥羽高校の体育館につきましては、耐震工事の予定があり利用できないことが判明していますが、鳥羽市民体育館が、来年度の改修工事のスケジュールによっては使える可能性があるとのことですので、鳥羽市民体育館を第 1 候補として、使えないことがはっきりした時点で市内のいずれかの学校の体育館か市外のホール施設で実施することとするということで検討したいと思いますが、このことについては委員の皆さんにもぜひご意見をいただきたいと思います。

(4)山下委員の任期満了(12/23)、新教育委員の就任(12/24)

報 告 事 項

・山下委員は12月23日に任期が満了となります。12月21日に新教育委員の人事案件が市議会で承認された場合、12月24日からは新たな教育委員が就任する予定となっています。山下委員には8年間、教育委員としてご尽力いただきました。どうもありがとうございました。

(5)当初予算要求について

〈各課長より、新年度当初予算における重点項目を説明〉

【質疑·回答/意見】

(委員 A)

寝屋子の島留学事業で小学生の留学生受け入れが内定したことについて 報告していただきましたが、そのことは答志中学校の統合問題へどのよう な影響がありますか。

(学校教育課長)

保護者と話をしている中では、現時点では、留学期間は1年で中学校は 地元の学校に通うことを想定しているようですので、答志中学校の生徒数 増につながる可能性は低いと考えています。

委員質疑確認 及び 事務局応答説明

(委員B)

離島留学へ申し込む理由は、親が子どもに離島での生活を経験させたい と気持ちが大きいのでしょうか。

(学校教育課長)

今回内定した里親留学生の2人の場合は、子ども自身が離島留学をしたいと希望して申し込んだとのことです。女子児童の場合は九州で行われている離島留学をテレビで見て興味を持ち、親がもう少し近くで実施しているところがないか探した結果、寝屋子の島留学に行き着いたとのことでした。男子児童の場合は、家族旅行で答志島に来た時に、宿泊施設で寝屋子の島留学のことを聞いて自分も留学したい、島で生活してみたいと思ったそうです。

(委員B)

市民文化祭の会場について、観客動員を見込めないということもあり、 市外の施設での開催は少し難しいのではないかと感じます。

(委員C)

市外での開催となると、移動にお金がかかりますし、公共交通機関しか 移動手段のない方は、見に行くこと自体難しくなると思いますので、規模 を小さくしてでも、例えばひだまりをお借りして、できる範囲で開催する とか、ひだまりフェスタと同時開催するといった形のほうが利便性や集客 の面からもよいのではないでしょうか。

委員質疑確認 及び 事務局応答説明

(委員B)

市民文化祭も長く続いてきているので、改革が必要な時期にきているのかなという思いも少しあります。この機会に、何かいいアイデアで若い人たちもたくさん参加できるような市の文化祭になればいいなと思います。

(教育長)

市民文化祭は文化協会が主催していますので、内容を変えていくことについては文化協会の中で話し合いが必要になると思いますが、市民運動会等も含めて、様々なイベントで見直しが必要な時期が来ていると思いますので、変えていくべきこと、残していくべきこと等をしっかりと整理しながら検討していきたいと思います。

件 名	日程第3 議案第36号				
十 有	三重とこわか国体鳥羽市推進事業補助金交付要綱の制定について				
	(生涯学習課長)資料に基づき説明				
	平成33年度に開催する三重とこわか国体に向けて、三重とこわか国体鳥				
担当課説明等	羽市実行委員会に対する補助金の交付に関して、必要な事項を定める要綱				
	を制定したく提案します。				
委員質疑確認	【質疑·応答/意見】				
及び	なし				
事務局応答説明					
議事結果	承認				

件名	日程第3 議案第37号
	平成31年度土曜日の授業の実施(案)について
	(学校教育課長)資料に基づき説明
	来年度に実施する土曜日の授業について、鳥羽市・志摩市における小中
	学校の土曜日の授業協議会で出された意見等を基に、「開かれた学校づく
担当課説明等	り」という土曜日の授業のねらいに沿った教育活動を年間2~3回実施する
	 という方向性が出ておりますのでご審議をお願いします。
	【質疑·応答/意見】
	(教育長)
	 土曜日の授業の全国的な実施率は20%程度となっています。土曜日の授
	業を実施すると、教員の勤務時間が労働基準法で定められた1週間当たり
	の勤務時間、38 時間 45 分を超えてしまうため、月曜日から金曜日の間に
委員質疑確認	休みを取らなければならない状況が出てきます。このあたりの調整が難し
及び	く、学校現場でも少し苦慮している状況があります。
事務局応答説明	1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1
事務何心合就明 	(委員B)
	他の市町で特徴的な土曜日の授業を行っているところはありますか。
	(教育長)
	伊賀市は土曜日の授業の実施を取りやめ、その分夏休みの日数を短くし
	て授業時数を保障するという取り組みを行っています。
議事結果	承認

件 名	日程第4 その他 1. 後援依頼について
担当課説明等	(総務課長)後援依頼各申請(写し)に基づき説明 1. 後援依頼について (1) 第3回保護者研修会「親離れ子離れ」 【前回:平成30年第9回】 (2) 第9回体操フェスティバル in サンアリーナ 【前回:平成29年第1回】 2. その他

【質疑·応答/意見】

(委員B)

前回の定例教育委員会で、来年からテーマを決めて討議していくことも 取り入れていきたいという発言が教育長からありましたが、テーマは教育 委員から提案することも可能ですか。

委員質疑確認 及び 事務局応答説明

(教育長)

教育委員からご提案いただくことも、事務局側から提案させていただく こともあっていいと思っています。教育委員会は教育行政の最高機関であ りますので、テーマを絞りながら意見を集約させていただいて今後に生か していくということを方向性として持ちたいと考えています。

ただ、必要な資料も揃える等の準備も必要になりますので、教育委員会の中で事前に話し合い、その中で教育委員の皆さんからもテーマをご提案いただいて、その後の教育委員会会議で討議するべき課題として受け止めさせていただければと思います。

議事結果

承 認

午後 15 時 30 分 閉 会